
 

 

 

           

 

 
 
 
 

 

 
 

Verwaltungsbericht 

Wiederverpflichtung von Landrat Bauer 2012 

Tag der offenen Tür im  

Landratsamt Schwäbisch Hall 

am 08.07.2012 

Festakt 40 Jahre Landkreis Schwäbisch Hall 

am 23.07.2013  

2011 - 2013 



Verwaltungsbericht 2011 bis 2013  Seite 1  

Inhaltsverzeichnis 
 

Vorwort ............................................................................................................................... 5 

 

40 Jahre Landkreis Schwäbisch Hall ............................................................................... 6 

 

Arbeit des Kreistags und seiner Ausschüsse ............................................................... 11 

 

Stabsstellen: 

Stab Landrat und Kommunalaufsicht  ................................................................................ 21 

Rechnungsprüfungsamt ..................................................................................................... 32 

Amt für Wirtschafts- und Regionalmanagement  ............................................................... 34 

Wirtschaftsförderung und Strukturentwicklung ............................................................... 35 

Wohnraumförderung ....................................................................................................... 40 

Einheitlicher Ansprechpartner......................................................................................... 46 

Wirtschaftsförderungsgesellschaft (WFG) ...................................................................... 47 

Europa und Partnerschaften ........................................................................................... 60 

Energie und Klimaschutz ................................................................................................ 65 

Hohenlohe + Schwäbisch Hall Tourismus e. V. .............................................................. 68 

Brand- und Katastrophenschutz (E1) ................................................................................. 83 

 

Dezernat für Verwaltung und Finanzen: 

Kreiskämmerei ................................................................................................................... 88 

Schul- und Freizeitheim Schapbachhof .......................................................................... 92 

Abfallwirtschaft  ............................................................................................................ 100 

Hochbau/Gebäudemanagement .................................................................................. 105 



Verwaltungsbericht 2011 bis 2013  Seite 2  

Personal- und Organisationsamt  .................................................................................... 107 

Personal ....................................................................................................................... 107 

Organisation ................................................................................................................. 120 

Fachbereich IT .............................................................................................................. 124 

Kreisarchiv .................................................................................................................... 128 

Amt für Straßenbau und Nahverkehr ............................................................................... 132 

Straßenverwaltung ....................................................................................................... 132 

Planung und Entwurf .................................................................................................... 134 

Straßen- und Ingenieurbau ........................................................................................... 140 

Betrieb und Verkehr ...................................................................................................... 146 

Projekt K 2576 .............................................................................................................. 151 

Nahverkehr einschließlich KreisVerkehr Schwäbisch Hall GmbH ................................ 155 

 

Dezernat Jugend und Soziales: 

Sozialamt  ........................................................................................................................ 169 

SGB XII-Leistungen  für Menschen mit Behinderung und Hilfen zur Überwindung 

besonderer sozialer Schwierigkeiten ............................................................................ 169 

Leistungen nach dem SGB XII ohne Eingliederungshilfe, Nachrangsicherung ............ 174 

Versorgung und sonstige Hilfen.................................................................................... 178 

Sozialplanung, Sozialpädagogischer Fachdienst, Schuldnerberatung, Seniorenbüro .. 186 

Jugendamt ....................................................................................................................... 192 

Stabstelle Fachdienst Kindertagesbetreuung ............................................................... 192 

Planung, Recht, Finanzen ............................................................................................ 195 

Soziale Dienste ............................................................................................................. 200 

Prävention/Förderung ................................................................................................... 208 

Erziehungsberatung ..................................................................................................... 216 



Verwaltungsbericht 2011 bis 2013  Seite 3  

Gesundheitsamt ............................................................................................................... 226 

 

Dezernat Ländlicher Raum: 

Amt für Veterinärwesen und Verbraucherschutz ............................................................. 233 

Tierseuchenbekämpfung und Tiergesundheit .............................................................. 233 

Lebensmittelüberwachung; Fleisch- und Geflügelfleischhygiene ................................. 240 

Tierschutz, Tierarzneimittel, Tierkörperbeseitigung ...................................................... 250 

Landwirtschaftsamt .......................................................................................................... 257 

Fachbereich Strukturentwicklung/Betriebswirtschaft .................................................... 258 

Fachbereich Pflanzliche Produktion ............................................................................. 264 

Fachbereich Tierische Erzeugung ................................................................................ 269 

Fachbereich Ernährung, Haushaltsökonomie  Fachschule in Teilzeitform ................... 273 

Fachbereich Ausgleichsleistungen ............................................................................... 277 

Forstamt ........................................................................................................................... 286 

Bau- und Umweltamt ....................................................................................................... 296 

Baurecht ....................................................................................................................... 297 

Natur- und Immissionsschutz, Gewerbeaufsicht- ......................................................... 299 

Wasserwirtschaft und Bodenschutz- ............................................................................ 316 

Kreisplanung................................................................................................................. 331 

 

Dezernat Recht und Ordnung: 

Flurneuordnungsamt  ....................................................................................................... 343 

Ordnungs- und Straßenverkehrsamt ............................................................................... 350 

Ordnung ....................................................................................................................... 350 

Bußgeld- und Verkehrswesen ...................................................................................... 356 



Verwaltungsbericht 2011 bis 2013  Seite 4  

Zulassung zum Verkehr ................................................................................................ 361 

Amt für Migration ............................................................................................................. 364 

Ausländerrecht, Rechtsangelegenheiten ...................................................................... 368 

Asylrecht / Aufnahmebehörde ...................................................................................... 371 

Integration/Eingliederungsbehörde ............................................................................... 375 

Staatsangehörigkeits- und Einbürgerungsbehörde, Personenstandswesen mit 

Standesamtsaufsicht, Namensänderungsbehörde, Versicherungsamt ........................ 380 

Vermessungsamt ............................................................................................................. 384 

 

Klinikum Crailsheim ...................................................................................................... 393 

 

Sparkasse Schwäbisch Hall-Crailsheim ...................................................................... 398 

 

 

 

 

 

 

 

 
IMPRESSUM  
 
Herausgeber:  

Landratsamt Schwäbisch Hall  
Münzstraße 1  
74523 Schwäbisch Hall  
Fon: 0791/755-0  
Fax: 0791/755-7362  
E-Mail: info@LRASHA.de  
www.LRASHA.de 

 
Redaktion:  

Beiträge von den Stabsstellen und Ämtern der Landkreisverwaltung, des Landkreis Schwäbisch Hall 
Klinikums gGmbH und der Sparkasse Schwäbisch Hall-Crailsheim  
Schlussredaktion Stab Landrat und Kommunalaufsicht 

 
Bildmaterial:  

Landratsamt Schwäbisch Hall  
 
© Landratsamt Schwäbisch Hall, Juli 2014

mailto:info@LRASHA.de
http://www.lrasha.de/


Verwaltungsbericht 2011 bis 2013  Seite 5  

Verwaltungsbericht 2011 bis 2013 

 
Vorwort 
 

Sehr geehrte Leserinnen und Leser,  
 
am 1. Januar 1973 trat in unserem Land Baden-Württemberg 
eine Gebietsreform in Kraft, die zur Geburtsstunde des heuti-
gen Landkreises Schwäbisch Hall wurde. Dieser Kreis hat 
sich in den vergangenen vier Jahrzehnten von einem land-
wirtschaftlich geprägten Landkreis zu einem dynamischen und 
sehr modernen Wirtschaftsraum und zu einem außergewöhn-
lich leistungsfähigen Kreis weiterentwickelt. Und das haben 
wir den fleißigen und ideenreichen Kreiseinwohnern und den 
zahlreichen vorbildhaft handelnden Unternehmerpersönlich-
keiten zu verdanken. Diese Menschen haben entscheidend 
dazu beigetragen, dass unser Kreis seit seiner Gründung eine wahre Erfolgsgeschichte 
schreiben konnte.  
 
Im Sommer 2013 haben wir das Jubiläum mit einem Festakt, bei dem Ministerpräsident 
a.D. Erwin Teufel die Festansprache hielt, würdig begangen. 
 
Die Einwohner unseres Landkreises waren bereits 2012 zum Tag der offenen Tür in 
unserem Landratsamt herzlich willkommen. Alle Ämter haben sich hier der Öffentlichkeit 
präsentiert und einen Einblick in die Arbeit hinter den Kulissen der Behörde gegeben.  
 
Auch dieser Verwaltungsbericht gibt einen Überblick über die Arbeit der Verwaltung in den 
Jahren 2011 bis 2013. Hier können Sie sich über die Geschehnisse der vergangenen drei 
Jahre in der Landkreisverwaltung und dem Kreistag informieren. Ohne die anpackenden 
Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Kreisverwaltung an so vielen Stellen wäre das alles 
nicht zu bewältigen. Ich danke jedem Einzelnen für sein Engagement und seine Arbeit.  
 
Nun bleibt mir nur noch Ihnen viel Freude und interessante Einblicke zu wünschen beim 
Stöbern in unserem umfassenden Verwaltungsbericht. 
 
Mit freundlichen Grüßen 

 
Gerhard Bauer 
Landrat 



Verwaltungsbericht 2011 bis 2013  Seite 6  

40 Jahre Landkreis Schwäbisch Hall 
 
Seit dem 01.01.1973 besteht der Landkreis 
Schwäbisch Hall in seinen heutigen Grenzen. Das 
40-jährige Jubiläum im Jahr 2013 wurde zum ei-
nen mit einem Festakt und einer Ausstellung, zum 
anderen mit einem besonderen Angebot für die 
Bürgerinnen und Bürger des Landkreises began-
gen, nämlich mit vier geführten Bustouren durch 
verschiedene Kreisgebiete.  
 
 

Festakt zum Jubiläum  
mit Ausstellung des Kreisarchivs 
 
Am Dienstag, 23. Juli 2013, wurde das Landkreis-Jubiläum direkt im Anschluss an eine 
Kreistagssitzung, die in der benachbarten Blendstatthalle stattfand, gefeiert. Zum Festakt 
kamen etwa 250 Gäste ins Foyer des Landratsamts Schwäbisch Hall.  
 
Das musikalisch umrahmte Programm wurde auf launige Weise vom früheren Kreiskäm-
merer Dieter Häußler mit einem selbst verfassten Gedicht zur Entstehung des neuen 
Landkreises Schwäbisch Hall eröffnet. Landrat Gerhard Bauer hob in seiner Ansprache 
besonders die sehr gute Entwicklung des Landkreises seit der Kreisreform hervor, was 
auch Regierungspräsident Johannes Schmalzl in seinem Grußwort unterstrich. Als Fest-
redner sprach der frühere baden-württembergische Ministerpräsident Dr. h. c. Erwin Teufel 
über die damaligen politischen Prozesse bis zur Umsetzung der Kreisreform, an denen er 
persönlich beteiligt gewesen war.  
Mit dem Festakt wurde gleichzeitig eine vom Kreisarchiv, unter Federführung von Wolf-
gang Weirether, erarbeitete Ausstellung eröffnet, die insbesondere zeigte, welchen Über-
legungen nachgegangen wurde, bevor die Grenzen des neuen Landkreises Schwäbisch 
Hall endgültig festgelegt wurden. 
Nach dem offiziellen Teil wurden die Gäste, leider durch Regengüsse unterbrochen, im 
Innenhof des Landratsamts bewirtet. 

 
 
 
 
 
 
 
 
Voll besetztes Foyer im 
Landratsamt 
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Regierungspräsident  
Johannes Schmalzl 
 
 
 
 
 
                 Ministerpräsident a. D.  
                 Dr. h. c. E. Teufel 
 
 
 
 

 

Landrat Gerhard Bauer ¿berreicht ĂAusstellungsmacherñ           Gespräche im Innenhof des Landratsamts 
Wolfgang Weirether und ĂDichterñ Dieter HªuÇler  
(links im Bild) jeweils ein Präsent 

 
 
 
 
 
 
Zwei Tafeln der Ausstellung des  
Kreisarchivs 
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Gedicht zur Entstehung des Landkreises Schwäbisch Hall, das auch als Plakat Teil der  

Ausstellung war.














































































































































































































































































































































































































































































































































































































































































































































































































